

Memoria del curso 1982-83

* * *

Las actividades académicas del curso 1982-83 se iniciaron el 14 de octubre y finalizaron el 23 de junio. A lo largo del curso académico se celebraron treinta y tres sesiones: veintiocho ordinarias y cinco extraordinarias. La Junta Rectora se ha reunido una vez al mes, hasta un total de diez sesiones, en las que se han tratado cuestiones internas de la Academia y se han estudiado las propuestas de nuevos académicos.

La asistencia media de señores académicos ha sido de quince: once numerarios y cuatro correspondientes. En las sesiones celebradas el primer jueves de cada mes han tenido lugar, por parte de los numerarios, la votación de las propuestas de nuevos académicos.

SESIONES EXTRAORDINARIAS

Han sido cinco y se han celebrado en las fechas y con los motivos que a continuación se indican:

Jueves 14 de octubre: Solemne apertura del curso. El discurso inaugural correspondió reglamentariamente al numerario don Juan Morales Rojas, quien disertó elocuentemente sobre el tema «Karol Wojtyla, poeta y dramaturgo», colaborando con ello a la preparación de la visita a España de S. S. Juan Pablo II. Con anterioridad, el señor director tuvo unas palabras de salutación a los asistentes y el secretario leyó la Memoria del curso 1981-82.

Jueves 18 de noviembre: En conmemoración del III Centenario de la muerte del pintor Bartolomé Esteban Murillo, se celebró sesión extraordinaria en la que don Juan Gómez Crespo, nuestro director, habló de «Murillo y su tiempo» y don Francisco Zuera Torrens sobre «Gloria, ocaso y resurgir de Murillo». Ambos conferenciantes aportaron datos de indudable interés sobre la personalidad y la obra del pintor sevillano.

El jueves 25 de noviembre, con el mismo motivo, don Dionisio Ortiz Juárez expuso magistralmente «El tema de la Inmaculada en Murillo», ilustrando con diapositivas la iconografía concepcionista del celebrado pintor.

El jueves 9 de junio tuvo lugar la recepción solemne como académico numerario de don Juan Fernández Cruz. El nuevo académico disertó brillantemente sobre «Evocación de don Aureliano Fernández-Guerra y Orbe», recordando la meritoria labor cultural del biografiado. En nombre de la Academia, don José María Ortiz Juárez tuvo el discurso de contestación.

Finalmente, el jueves 23 de junio se conmemoró el I Centenario del nacimiento de don José Ortega y Gasset. En esta sesión extraordinaria, que servía a la vez de clausura del curso académico, intervinieron los señores don Martín Díez Urueña con el tema «Ortega, crítico literario»; don Enrique Luque Ruiz con su trabajo «Ortega y Córdoba»; don Diego Jordano Barea con «Biología y humanismo en Ortega»; don José María Gómez-Heras, profesor adjunto de la facultad de Filosofía y Letras de Córdoba y Secretario general de la Universidad, con «Ortega y el pensamiento europeo»; y, finalmente, nuestro director, don Juan Gómez Crespo, cerró el acto con su estudio «Historia y paisaje en Ortega». Todos los participantes fueron muy aplaudidos por la originalidad de sus trabajos y por el afecto puesto en ello al recordar a este eminente filósofo que pasó algunos años de su infancia en nuestra ciudad.

SESIONES ORDINARIAS: COMUNICACIONES

En las sesiones ordinarias fueron presentadas y leídas por sus autores las comunicaciones siguientes:

– «San Francisco de Asís y los símbolos de animales», el 21 de octubre, por el colaborador don Alfonso Montero Agüera.

– «Algo más sobre la Bab al-Sura de Córdoba», el 4 de noviembre, por el numerario don Manuel Ocaña Jiménez.

– «Creación en Córdoba el año 1516 de una Compañía de Infantería de Ordenanzas», el 11 de noviembre, por el numerario don Rafael Fernández González.

– «Las ordenanzas de Montoro en el siglo XVI», el 2 de diciembre, por el numerario don Juan Aranda Doncel.

– «El infante don Juan Manuel y Córdoba», en conmemoración del VII Centenario del infante don Juan Manuel, el 2 de diciembre, por el numerario don Manuel Nieto Cumplido.

– «Estudio psicológico de la niñez de Juan Ramón Jiménez» y «Las conquistas musulmanas de Priego en la época árabe», el 9 de diciembre, por el numerario don Antonio Arjona Castro.

– «El Archivo Histórico Provincial de Córdoba», el 9 de diciembre, por el numerario don Manuel Nieto Cumplido.

– «La fiscalidad en Filipinas durante el gobierno de don José de Basco y Vargas», el 16 de diciembre, por el correspondiente don José Cosano Moyano.

– «Primer centenario de la obtención de azúcar a partir de la remolacha en la colonia de Santa Isabel, de Alcolea, financiada por el Conde de Torres Cabrera», el 16 de diciembre, por el director de la Academia, don Juan Gómez Crespo.

– «La enseñanza médico-quirúrgica en Córdoba desde el siglo XVI a la

actualidad», el 13 de enero, por el correspondiente don Angel Fernández Dueñas.

– «Las aguas del monasterio de Santa Clara», el 13 de enero, por el correspondiente don Luis Enrique Sánchez García.

– «Rectificaciones sobre al-Amiriya», el 20 de enero, por el numerario don Manuel Ocaña Jiménez.

– «Aportación al repartimiento de Córdoba: la Orden de San Juan de Jerusalén y la familia del Gran Comendador», el 20 de enero, por el correspondiente en La Rambla, don José Manuel Escobar Camacho.

– «La concesión del prebendas en el cabildo catedralicio de Córdoba (1687-1759)», el 27 de enero, por el correspondiente don Juan Rafael Vázquez Lesmes.

– «Notas sobre la biografía de Rubén Darío», el 3 de febrero, por el numerario don Juan Morales Rojas.

– «Valores literarios en la obra de Ortega y Gasset», el 10 de febrero, por el correspondiente don José María Ocaña Vergara.

– «Córdoba a fines del siglo XIII: depresión económica», el 17 de febrero, por el numerario don Manuel Nieto Cumplido.

– «Nuevas aportaciones al estudio de las coras y a la toponimia de al-Andalus», el 24 de febrero, por el numerario don Antonio Arjona Castro.

– «Don Juan Valera y don Francisco de Borja Pavón», el 3 de marzo, por nuestro director, don Juan Gómez Crespo.

– «Centenarios cordobeses 1983», el 10 de marzo, por el numerario don José Valverde Madrid.

– «El aborto y la ética médica», el 10 de marzo, por el numerario don Antonio Arjona Castro.

– «Córdoba y la Artillería», el 17 de marzo, por don Enrique Roldán.

– «El día mundial del teatro», el 24 de marzo, por el correspondiente don Luis Benito Sabatini («Luis B. Arroyo»).

– «Luis Barahona de Soto y el teatro», el 24 de marzo, por el numerario don Joaquín Criado Costa.

– «Versión musulmana del ataque a Baena por el rey de Granada a fines del siglo XIII», el 24 de marzo, por el numerario don Antonio Arjona Castro.

– «Irresponsabilidad en el uso del español», el 7 de abril, por el correspondiente don José María Ocaña Vergara.

– «El prieguense don José Luis Gámiz Valverde», el 14 de abril, por don Manuel Mendoza Carreño, numerario.

– «Modelo cito-informático», el 21 de abril, por el numerario don Diego Jordano Barea.

– «El cubo mágico de Rubik», el 28 de abril, por el correspondiente don José Ruiz Santaella.

– «El *Vocabulario* de Priego de Córdoba y su comarca, de Francisco Fernández Pareja», el 5 de mayo, por el correspondiente don José María Ocaña Vergara.

– «Centenario del Profesor González Meneses», el 5 de mayo, por el numerario don Manuel Mora Mazorra.

– «Nuevos documentos sobre la vida administrativa en Córdoba y su provincia en época romana», el 12 de mayo, por don Juan Francisco Rodríguez Neila, catedrático de «Historia antigua».

– «En el Centenario de K. Marx y J. M. Keynes», el 19 de mayo, por don Antonio Gómez López.

– «Venta y señorialización de tierras realengas de Córdoba en los inicios del siglo XVII: el caso de La Rambla», el 16 de junio, por el correspondiente don Juan Rafael Vázquez Lesmes.

– Y, finalmente, «Problemas de traducción de textos castellanos a la lengua polaca», el 16 de junio, por la profesora Jadwiga Konieczna-Twardzikowa, de la Universidad de Cracovia (Polonia).

ALTAS DE ACADEMICOS

La nómina de académicos se ha visto incrementada con los siguientes nombramientos:

Don Guillermo Jiménez Sánchez, correspondiente en Sevilla (9 diciembre).

Don Juan Sanz Sampelayo, correspondiente en Málaga (9 diciembre).

Don Pedro Sáinz Rodríguez, correspondiente en Madrid (3 febrero).

Don Luis Enrique Sánchez García, correspondiente en Córdoba, sección de Ciencias Históricas (3 febrero).

Don Juan Rafael Vázquez Lesmes, correspondiente en Córdoba, sección de Ciencias Históricas (3 febrero).

Don José Manuel Escobar Camacho, correspondiente en La Rambla (3 febrero).

Don Florentino Castañeda Muñoz, correspondiente en Almería (3 febrero).

Don Juan Francisco Martí Basterrechea, correspondiente en Madrid (3 febrero).

Don Antonio Muro Orejón, correspondiente en Sevilla (10 marzo).

Don Jorge Guillén, correspondiente en Málaga (10 marzo).

Don Manuel Peláez del Rosal, electo numerario en la sección de Ciencias Morales y Políticas (14 abril).

Y, por último, la recepción solemne, como numerario, de don Juan Fernández Cruz (9 junio).

CAMBIOS EN LA SITUACION DE ACADEMICOS

A lo largo del curso académico se han producido los siguientes:

Don Antonio Guzmán Reina pasó a excedente (13 enero).

Don Manuel Iglesias Tais, igualmente a excedente (13 enero).

BAJAS DE ACADEMICOS

La Corporación ha tenido conocimiento y ha lamentado muy sinceramente la pérdida de los miembros siguientes:

Excma. Sra. Marquesa de Viana, académica de honor.

Don Antonio Sancho Corbacho, correspondiente en Sevilla.

Don Helmut Schlunck, correspondiente en Alemania, fallecido el 9 de octubre de 1982.

Don Luis Mapelli López, numerario, fallecido el 16 de diciembre de 1982.

Don Manuel Albendea Gómez de Aranda, correspondiente en Orense, fallecido el 6 de septiembre de 1981.

El ex-rey Humberto de Saboya, correspondiente desde 1958.

Doña Luisa Revuelta Revuelta, electa numeraria desde el 16 de marzo de 1946.

Don Fernando Caldero Martín, correspondiente en Eciija (Sevilla) desde el 11 de marzo de 1967.

Don Rodolfo Kaltofen, correspondiente en Duseldorf (Alemania) desde el 17 de enero de 1974.

Don Gino Sotis, correspondiente en Roma desde el 17 de mayo de 1958.

COMISIONES DE LA ACADEMIA

Para desarrollar temporalmente tareas específicas de interés académico, la Corporación acordó constituir el 3 de febrero de 1982 una comisión para la conmemoración del centenario del escultor Juan de Mesa, integrada por los señores, don Dionisio Ortiz Juárez, don Francisco Zueras Torrens, don Angel López-Obrero Castiñeira y don Antonio Ojeda Carmona.

REPRESENTACIONES DE LA ACADEMIA

Durante el curso académico 1982-83, la Academia acordó otorgar las representaciones siguientes:

Al señor director, don Juan Gómez Crespo, y al numerario don Joaquín Criado Costa para asistir como representantes de la Corporación a la XXIX Reunión Plenaria de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., en Alicante, durante los días 1, 2 y 3 de octubre de 1982.

El 3 de octubre, una amplia representación de la Academia asistió al homenaje que se tributó al numerario don Juan Ocaña Torrejón en Villanueva de Córdoba, con motivo de la entrega del título de hijo predilecto de aquella localidad (29 septiembre).

El mismo día 29 de septiembre, a solicitud del Ayuntamiento de Cabra, designó al numerario don Joaquín Criado Costa como representante de la Corporación en el jurado del Premio «Juan Valera 1982».

El 4 de noviembre, el señor director, don Juan Gómez Crespo, asistió como invitado, en nombre de la Academia, a la recepción que S. S. Juan Pablo II ofreció a universitarios, académicos e investigadores de España, celebrada en la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid.

A solicitud del Ayuntamiento de Córdoba, la Corporación designó al numerario don Joaquín Criado Costa como su representante en el jurado del Premio «Ricardo Molina» de poesía (13 enero).

Para el jurado del Premio «Díaz del Moral», convocado por el Ayuntamiento de Córdoba, se nombró como representante al numerario don Juan Aranda Doncel (10 febrero).

Y, finalmente, don Joaquín Criado Costa, numerario, ostentó la representación de la Academia en el homenaje tributado en Puente Genil al poeta Juan Rejano (12 mayo).

FELICITACIONES Y AGRADECIMIENTOS

Esta Academia acordó en diversas sesiones que constara en acta su felicitación y agradecimiento a las siguientes personas y entidades:

A don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, director honorario perpetuo de esta Academia, con motivo de la entrega de la Medalla de Oro de la Facultad de Veterinaria de Córdoba (7 octubre).

A don Juan Ocaña Torrejón, numerario, con motivo de su nombramiento como hijo predilecto de Villanueva de Córdoba (7 octubre).

A don Francisco Zuera Torrens, numerario, por el éxito alcanzado en la exposición de pintura presentada en Barbastro (7 octubre).

A don Juan Gómez Crespo, nuestro director, y al correspondiente don Antonio Domínguez Ortiz por haber sido nombrados socios de honor de la Asociación Andaluza de Profesores de Historia (21 octubre).

A TVE por la dedicación y éxito informativo en las retransmisiones de los actos de la visita de S. S. Juan Pablo II a España (4 noviembre).

A don José Antonio Bonilla y Mir, al serle concedida la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio (4 noviembre).

Al numerario don Francisco Zuera Torrens por el éxito de su exposición pictórica en Almería (4 noviembre).

Al Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba y a su Obra Cultural por la excepcional exposición «Huellas de Santa Teresa en Córdoba» (11 noviembre).

Al Banco de Bilbao por la organización de la exposición de la obra del pintor Vázquez Díaz (11 noviembre).

A la Diputación de Córdoba por el ciclo de conferencias sobre Santa Teresa con motivo de su centenario (11 noviembre).

A don Antonio García Copado, correspondiente en Nueva York, por la merecida distinción de «Valores Humanos 1982», concedida por el Comité de Reconocimiento de Valores Humanos (18 noviembre).

Al profesor don José Manuel Cuenca Toribio, numerario, por la concesión del Premio Nacional de Historia a su obra *Historia de Andalucía* (2 diciembre).

A don Manuel Ocaña Jiménez, numerario, por la concesión del 2.º al-Andalus de Oro del Círculo Averroes y por su nombramiento como miembro de honor del Instituto de Estudios Almerienses (2 diciembre).

A don Juan Bernier Luque, numerario, por haberle otorgado la Peña Cultural, Asistencial y Benéfica «Matías Prats», de Villa del Río, su distinción de «Famoso 82» (9 diciembre).

A don Rafael Contreras de la Paz, electo numerario, por la Medalla al Mérito en las Bellas Artes en categoría de plata, concedida por el Ministerio de Cultura (16 diciembre).

A don Juan Aranda Doncel, numerario, con motivo de la defensa de su tesis doctoral y de la obtención del título de Doctor en Filosofía y Letras (13 enero).

A don Feliciano Delgado León, correspondiente, por la organización de los I Coloquios de Novela Andaluza (27 enero).

A don Vicente Núñez, poeta, por haber obtenido el meritorio «Premio de la Crítica», en el que quedó como finalista el también correspondiente don Julio Aumente (7 abril).

A don José María Ortiz Juárez, numerario por su Pregón de Semana Santa, de Cabra (14 abril).

Y, finalmente, al numerario don Manuel Ocaña Jiménez, con motivo de su nombramiento como correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo (16 junio).

Por acuerdo de 25 noviembre de 1982 se manifestó el agradecimiento de la Academia a la Dirección Provincial del Ministerio de Cultura por el envío de los cuatro últimos volúmenes de la *Enciclopedia de Andalucía*.

SERVICIO DE PUBLICACIONES

El Servicio de Publicaciones, que dirige el numerario don Joaquín Criado Costa, siguiendo el ritmo previsto para la publicación del *Boletín*, ha sacado a la luz pública los números 103 (enero-diciembre 1982) y 104 (enero-junio 1983), en los que los académicos y otros colaboradores han puesto de manifiesto su dedicación a la investigación histórica, lingüística, literaria y científica en un grado que hace destacar a nuestra institución como una de las primeras de la ciudad y provincia.

SUBVENCIONES

Las más importantes subvenciones que la Corporación ha recibido durante el curso 1982-83 son las siguientes:

– Cuatrocientas mil pesetas de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales (C.E.C.E.L.), del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

– Quinientas mil pesetas de la Obra Cultural del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba.

– Quinientas mil pesetas del Ayuntamiento de Córdoba.

– Doscientas mil pesetas de la Diputación de Córdoba.

– Trescientas mil pesetas de la Secretaría de Estado de Universidades e Investigación, del Ministerio de Educación y Ciencia.

– Cien mil pesetas del Ministerio de Cultura para el Premio «Lectura del Quijote».

– Cincuenta y cinco mil pesetas del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de

Córdoba, para el homenaje en Baza al que fuera académico insigne don José Manuel Camacho Padilla.

– Veinticinco mil pesetas, de la Caja Provincial de Ahorros, para la convocatoria del Premio «Antonio Marín».

– Ingresos por venta de las publicaciones de la Academia, ciento veinte y una mil pesetas.

OTRAS ACTIVIDADES Y ACUERDOS

El 14 de octubre se hizo entrega del Premio «Antonio Marín», que en aquella ocasión correspondía a la sección de Ciencias Morales y Políticas, a don Carlos Peñacoba Pérez, de Madrid.

En dos ocasiones (7 octubre y 20 enero) se recibió la visita del profesor Presedo para el estudio del legado Blanco Caro.

El 25 de noviembre la Corporación acordó patrocinar el Congreso «Las Córdobas del Mundo», promovido entusiastamente desde Nueva York por el correspondiente don Antonio García Copado.

En la misma fecha la Junta Rectora de la Academia mantuvo una entrevista con el Consejero de Cultura de la Junta de Andalucía, interesado en conocer las actividades de la Corporación.

Con el fin de aligerar la catalogación del legado Blanco Caro se entra en contacto con el profesor don Juan Francisco Rodríguez Neila (25 noviembre).

El mismo 25 de noviembre se acuerda –dada la fuerte demanda de presentación de comunicaciones en las sesiones académicas– reservar para los numerarios los tres primeros jueves de cada mes, y para correspondientes el último, intercalando, dentro de las posibilidades, las comunicaciones de los no académicos.

El 16 de diciembre se hace entrega del Premio «Lectura del Quijote», convocado por la Academia con la colaboración del Ministerio de Cultura. Obtuvo el primer premio don Angel Escobar Chico (50.000 pesetas); don Julián Blasco Moyano obtuvo el primer accésit (15.000 pesetas); y don Domingo Manfredi Cano, el segundo accésit (15.000 pesetas); y, finalmente, don Tomás Romero García recibió el premio para estudiantes de Bachillerato y E.G.B. (10.000 pesetas). El jurado estuvo integrado por los numerarios don José M.^a Ortiz Juárez y don Joaquín Criado Costa y el correspondiente don Feliciano Delgado León.

Al día siguiente se hace la presentación en Baena del número 99 de nuestro *Boletín*, dedicado a don José Amador de los Ríos.

El 3 de febrero la Academia se suma a la petición de la medalla de Alfonso X el Sabio a favor del numerario don Dionisio Ortiz Juárez, solicitada con motivo de su jubilación como profesor de la Escuela de Artes Aplicadas y Oficios Artísticos «Mateo Inurria».

El 14 de abril se acuerda solicitar del Monte de Piedad dos becas para la catalogación de la biblioteca, así como ofrecer un homenaje a don Rafael

Castejón y Martínez de Arizala, director honorario perpetuo de nuestra Academia, con motivo de su XC aniversario.

El 28 de abril se toma el acuerdo de adherirse al homenaje que se prepara en Montilla al numerario don José Cobos Jiménez.

Como es tradicional, el 22 de mayo se celebró una misa en la capilla de San Bartolomé, de la catedral, oficiada por el canónigo y secretario perpetuo don Manuel Nieto Cumplido, en memoria de don Luis de Góngora y Argote. En el patio de los Naranjos hubo un acto literario consistente en una disertación sobre la obra poética del insigne cordobés, a cargo del numerario don Joaquín Criado Costa. Hizo la introducción del acto nuestro director, don Juan Gómez Crespo.

El 16 de junio la Academia se adhirió a la propuesta formulada por el Ayuntamiento de Córdoba de solicitar para el poeta y correspondiente don Pablo García Baena el Premio «Príncipe de Asturias».

Finalmente, una amplia representación de la Academia se desplazó a la ciudad de Baza (Granada) para rendir homenaje al que fuera numerario don José Manuel Camacho Padilla, acto en el que intervinieron algunos académicos y otras personas que le conocieron o fueron sus discípulos: don Juan Gómez Crespo, don José M.^a Ortiz Juárez, don José Bonilla Rico, don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, don Francisco Alcón Camacho –sobrino del homenajeado– y la señora delegada municipal de cultura.

REALES ACADEMIAS DE ANDALUCIA

En la sesión celebrada por la Junta Rectora el 29 de septiembre de 1982, don Joaquín Criado Costa, como secretario general del Consejo Coordinador de las Reales Academias de Andalucía, dio cuenta de la reunión de la Comisión permanente del mismo celebrada en Cádiz el 10 de julio de 1982, donde quedó constituida la citada Comisión, así como de la publicación de las *Actas del II Congreso de Reales Academias de Andalucía*, que tuvo lugar en nuestra ciudad en noviembre (20, 21 y 22) de 1981.

El 27 de enero de 1983, nuestro director, don Juan Gómez Crespo, y el numerario don Joaquín Criado Costa, en sesión ordinaria, informaron y presentaron a los académicos cordobeses el proyecto de «Estatutos del Instituto de Reales Academias de Andalucía».

Finalmente, en la sesión del 3 de marzo, el numerario señor Criado Costa, secretario del Consejo Coordinador de las Reales Academias de Andalucía, informó extensamente de la reunión celebrada por el mismo en Antequera (Málaga) el 26 de febrero anterior, en la que fueron aprobados los «Estatutos del Instituto de Reales Academias de Andalucía».

CONCLUSION

Estas fueron, señoras y señores, salvo error u omisión, las principales actividades de nuestra institución durante el pasado curso.

La dedicación que los señores académicos han manifestado, el alto nivel científico de las conferencias y comunicaciones presentadas, la edición de los dos últimos números de nuestro *Boletín*, y el clima mutuo entendimiento y colaboración entre todos los componentes de esta Real Academia de Córdoba constituyen la mejor esperanza y el aliento más fuerte para proseguir, en este curso que hoy se abre, en las tareas académicas en bien de la cultura cordobesa, andaluza y española.

El Secretario perpetuo,

Manuel Nieto Cumplido